
伍婉婷議員辦事處 

  

作為灣仔區議員以及香港吸煙與健康委員會成員，伍婉婷議員關注公眾衞生。

對於公眾教育、減少煙草使用的有效控煙政策，我都樂意支持並參與推動。站

在保障公眾健康的角度，我們認為擴大煙包煙害圖象警示刻不容緩。 

  

吸煙對個人健康的禍害、二手煙及三手煙對他人健康的威脅，在立法會同一個

會議室已經有很多人表達過，我不想在此再重複。今日到來，要談煙害圖像警

示的重要性。已經有研究證實煙害圖象警示可以有效減低吸煙的吸引力及提高

戒煙意欲。將圖象警示面積擴大可以教育和提醒吸煙者及市民警覺煙草禍害，

當中有一點十分重要的是預防青少年開始吸煙。 

  

政府 2015年建議將圖像警示面積擴大至最少佔煙包兩個表面的 85%區，數字聽

起來好似好大面積，但實際上遠遠落後於國際水平。澳洲的經驗讓我們知道全

煙害圖像警示有效推動戒煙、預防青少年吸煙，防止已戒煙人士復吸。國際上

其他不少例子亦證明大煙害圖象警示和實行全煙害警示包裝有效加強煙害知識

及戒煙意欲，如加拿大、烏拉圭、泰國及英國。這些成功例子已由政府部門和

不同團體於多次會議上陳述，在此不贅。 

 

在本港，香港吸煙與健康委員會委託香港大學公共衞生學院就中小學生對不同

煙包包裝看法進行的焦點研究發現，受訪學生對煙害圖象警示佔 85%嘅煙包比

現時佔 50%嘅煙包會更加留意，更意識到煙草禍害並減低購買意欲。 

  

正如香港吸煙與健康委員會的調查顯示，超過七成市民支持擴大煙害圖象警示

至 85%，更有接近八成支持實施「全煙害警示包裝」。我認為政府在履行保障

公眾健康責任的大前題下，理應實施「全煙害警示包裝」，今日提的 85%，都

只能說是勉強可接受。 

  

再者，香港現時使用的佔煙包面積 50%的六款煙害圖象警示，自 2007年起沿

用，伍婉婷曾向超過 100位吸煙人士作調查，全都表示對該些圖像「見慣見

熟」、「已經麻木」，警示作用已消退，有必要及早更新並加上輔助戒煙熱

線、健康忠告字句。 

  

嚴厲而具阻嚇作用的圖像包裝，我們相信對防止吸第一口煙十分有效，也對推

動戒煙有幫助。我們不會知道有哪位吸煙人士會認真細看煙包，但只要我們創

造機會，將煙草禍害都在煙包上以最大篇幅展現，哪一位有一刻提起煙包有所

覺醒，就是一次救贖生命。 

 

擴大煙害圖象警示有必要盡快落實執行，多謝。 
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